

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 8 DE AGOSTO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1152

SECCION EDITORIAL.

Publica *El Comercio Gallego* un comunicado fechado en Santiago por un gallego, y que se refiere al «Orfeon lucense.»

Conocemos al autor de tan nécio escrito, y aunque le hagamos mucho favor al ocuparnos de él, le retemos á que publique la lista de esos coristas, de esos profesores aventajadísimos, etc., etc.

No sabemos ya por qué consideraciones ha dejado de publicar esa lista en su comunicado. Le agradecemos que lo haga.

Así sabremos quienes son esos profesores y coristas que forman el «Orfeon» y á quienes por nuestra parte no tenemos el gusto de conocer.

El gallego, que habla el gallego, que hable si eso se llama hablar.

Se halla en la casa de baños de esta ciudad el diputado á Cortes por Ferrol, Sr. D. Nicasio Perez.

Tambien ha llegado á dicho establecimiento nuestro particular amigo D. Luis Aspe, socio de la casa Pastor de la Coruña.

Dice un periódico que durante la estancia en Asturias del señor director de Obras públicas, parece ha celebrado varias conferencias con el ingeniero jefe de aquella seccion del ferro-carril del Noroeste, monsieur Richard.

El resultado de estas conferencias, á lo que parece, es de suma importancia para los trabajos que han de emprenderse en aquella seccion; pues, según las noticias que ayer circulaban en los centros bien informados, las obras recibirán un gran impulso en un plazo brevísimo.

Antes del dia 10 del corriente mes parece que no se publicará el decreto sobre elecciones provinciales, pues antes ha de publicarse la division territorial de Vizcaya, cuyo expediente aun no ha terminado el ministerio de la Gobernacion. Las elecciones se harán probablemente del 10 al 15 de Setiembre, dias más ó menos.

Hoy sale para Carril en donde embarcará probablemente el martes, el Orfeon de esta ciudad que vá á tomar parte en el Certamen musical de Pontevedra.

Deseamos á nuestros amigos feliz viaje, y el mejor acierto en el desempeño de la composicion, tema del Certamen.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 5.—Por mi telegrama de ayer sabe la importante declaracion que se hace en el decreto sobre el ceremonial que ha de observarse en el próximo parto de la reina, considerándose al futuro vástago como príncipe si es varon, y como infanta si es hembra. Los hombres políticos á falta de otros asuntos, dan cierta significacion al mencionado hecho por cuanto consideran que el Principado

de Asturias corresponde de hecho y de derecho al inmediato sucesor al trono; sea varon ó sea hembra, según se previene en disposiciones legales que no han sido derogadas, siendo la más reciente de estas un real decreto de Marzo de 1875 refrendado por el que entonces era y hoy es, presidente del Consejo de ministros, Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo; decreto que se dice está en toda su fuerza y vigor, puesto que no ha sido derogado por ninguna otra disposicion del Gobierno. De aquí el que algunos periódicos monárquicos dinásticos, consideren aquella declaracion como una violacion de la ley; y bajo este supuesto dirigen serios cargos al ministerio. La verdad es que dicha é inesperada declaracion, que por cierto ha sorprendido á propios y á extraños á la situacion, ha aumentado extraordinariamente el interés que siempre ha inspirado á los monárquicos, sucesos como el que está próximo á realizarse. Son muchas las personas que manifiestan esperar con impaciencia el régio alumbramiento. Si el futuro vástago es varon la cuestion que empieza agitarse habrá perdido toda su importancia; pero si es hembra, entonces puede promoverse un tiberio; pues cuéntase que una parte de la prensa aprovechará esta ocasion para arrear su oposicion al Gabinete, dando cierto tinte á la cosa, con el fin de provocar altísimas susceptibilidades aquí y fuera de España, y que pueda ayudarla en su tarea. Hasta algunos diputados de la izquierda no vacilaban en decir que si llegara el caso, la cuestion seria llevada al parlamento inmediatamente que éste reanude sus trabajos, y en él se trataría de una manera que no habria de quedar bien parado el Gobierno, á su modo de ver. Tambien se ha dicho que el corresponsal en Madrid de un periódico de Viena muy afecto á la causa del imperio de Austria, en la carta que envia á dicho diario por el correo de hoy, ha empezado á ocuparse del asunto en términos que no han de hacer gracia al Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo. Dicho corresponsal parece que, inspirándose en altas regiones, se propone combatir la irregularidad que queda anotada en una serie de artículos que habrán de llamar la atencion de la prensa española. Todo esto y otras cosas que no son para dichas, por escrito se decia anoche en una tertulia de aristócratas en donde se referian pormenores del por qué el señor Cánovas niega el Principado al futuro vástago hembra, con cuyo motivo parece verse en lontananza dos partidos: uno de doña Isabel actual princesa de Asturias, y otro del futuro sucesor inmediato al trono.

Este, pues, es el asunto que da pasto á todas las conversaciones, y en los círculos políticos no se habla de otra cosa.

En la próxima semana regresará á Madrid el señor Presidente del Consejo de Ministros, de su viaje á los baños de Santa Agueda.

El capitán general de Filipinas hace unos dias que nada dice de aquella isla. Se ha confirmado la noticia que le anticipé respecto á que los extragos han sido mucho menores que lo que se dijo.

Parece que en Palacio hay gran marejada por lo del principado, pues las relaciones entre la princesa de Asturias y la reina, son tirantes. Parece que ésta se opone á que su hija sea infanta y no princesa como la corresponde, y que la misión que el general Reina llevó á Paris se relaciona con este asunto. La reina doña Isabel dicen que desapruaba la declaracion de infanta que se hace en el decreto. Que el partido liberal dinástico se pondrá desde luego al lado de la reina Cristina. Que el representante de Austria ha dado cuenta á su Gobierno del decreto en cuestion y del de Marzo de 1875 que verá en los periódicos madrileños, y pide instrucciones. Tendré á V. al corriente de cuanto ocurra.

En los centros noticieros, con referencia á un telegrama de Cuba, se ha dicho que el famoso cabecilla separatista

Calixto García se ha presentado á nuestras autoridades en solicitud de indulto que se le ha concedido así como tambien á la gente que le seguia.

(El Corresponsal.)

EL DOCTOR TANNER.

Segun las noticias que se tienen del doctor Tanner, á medida que se acerca el término de los cuarenta dias de ayuno, crecen las sospechas de frade ó de connivencia entre la multitud de gente admitida á contemplarle en su cama, colocada sobre una mesa.

Por más que esté vigilado de cerca por un doble turno de médicos, dos de los cuales pertenecen á la escuela regular y otros dos á la escuela ecléctica, se supone que ha tomado alimentos en secreto.

El doctor Bradley asegura que una de estas últimas noches, ha visto á un tal Johnson, antiguo estudiante de medicina, que entregaba al doctor Tanner una servilleta y una esponja, haciendo un movimiento sospechoso y retirando vivamente la mano de uno de sus bolsillos, como si hubiera allí algo que debiese estar oculto.

El doctor Bradley comunicó sus sospechas á las personas presentes y á los guardas; pero estos últimos declararon no haber visto nada, y el doctor Tanner se ofreció á tomar un emético para probar que no habia tomado alimento alguno, y que excepto un baño alcohólico y algunos vasos de agua mineral, su régimen solo habia consistido en agua pura, fria ó caliente.

En la habitacion del doctor Tanner en *Charendon Hall*, se ha colocado sobre una mesa una pila eléctrica para hacerlo revivir si perdiese el sentido.

Muchas personas le proponen que si alcanza el término de los cuarenta dias, renueve el experimento.

Un médico de Baltimore desea entablar con Tanner una lucha de ayuno, durante quince dias solamente.

Ofrece apostar 5.000 francos, y partir el producto de las ganancias por la entrada del público, del siguiente modo: tres cuartas partes para el vencedor, y la parte restante para el vencido, entendiéndose que este último será el que haya disminuido más de su peso al fin del experimento.

NOTICIAS GENERALES.

El lunes fué encontrado en la montaña de Monjuich (Barcelona) y sitio conocido por la *Animeta*, el cadáver de un joven de unos 14 á 15 años, con la cabeza destrozada; á su lado habia una pistola-cachorrillo descargada. Por orden del señor juez fué trasladado al Hospital.

Nuestro ministro en Washington, habla de la presentacion de Iñiguez, Fonseca y tres cabecillas más de Cuba, cree que la guerra está terminada, y por ello felicita al gobierno.

En el simulacro naval de Huelva por las fiestas en honor de Colon, un marinero ha perdido una mano, otro se ha chamuscado la cara y otro ha salido tambien con un dedo estropeado.

—Se da por seguro, según vemos en los periódicos de Baleares, que en breve visitará el puerto de Palma de Mallorca la escuadra inglesa destinada al Mediterráneo y que actualmente se halla en Vigo. Entre los jefes de dicha escuadra se encuentra el príncipe de Edimburgo y en calidad de guardias marinas los hijos del príncipe de Gales.

—La Hacienda se ha incautado desde los primeros dias de la recaudacion y administracion de los derechos de consumos de Palencia. Con esta son cinco las capitales que aquella administra, y en breve se aumentará este número, por existir otras que no pagan sus encabezamientos corrientes ni las cantidades que por cupos atrasados adeudan al Tesoro.

—El periódico inglés *The Times* corresponsiente al 2 del actual publica un telegrama de los Estados Unidos, remitido por el cable, manifestando que un crucero español ha detenido, abordado y visitado la goleta *George Washington*, que, de Jaimaca para Baltimore, se hallaba á quince millas de la costa de Cuba.

El capitán ha comunicado la relacion del ultraje al secretario de Estado y al ministro de Ultramar.

—El número 177 de *El Fénix* ha sido denunciado por un artículo que comienza *Nuestra rebelion* y concluye y *Guijarro*. Sentimos el percance.

LOCAL.

Por una omision involuntaria padecida al confeccionar la papeleta de gracias del fallecimiento de don José Pichin Gonzalez, dejó de consignarse en ella que además del T. C. primer Jefe, daban gracias tambien los demás jefes del Batallon de reserva.

Hoy, como todos los dias festivos, tendrá lugar un variado concierto en el concurrido *Cafe de Mendez Nuñez*, desde las nueve y media de la noche en adelante.

Los jóvenes concertistas Alonso, Fernandez y Latorre, ejecutarán las siguientes piezas: Sinfonia de *Zampa*, del maestro Hervold; *Adios á la Alhambra*, fantasia morisca de Monasterio, para violin y piano; fantasia de *Rigoletto*, para flauta y piano, y *overture de Paragraf*, tercero de Suppé.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—San Ciriaco.

Idem de mañana.—San Roman y San Secundino.

Efemeride.—1857.—El príncipe de Orange, heredero del trono de Holanda, visita el arsenal del Ferrol.

Pensamientos.—Sube la escalera de tu casa como viejo, y llegarás como joven á la puerta de tu habitacion.

—El matrimonio puede ser una práctica de un gobierno constitucional, en que el rey reina y no gobierna.

Rechaza la envidia siempre
Con terca perseverancia,
Mira que la envidia, es hija
De la más crasa ignorancia.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 7 l t.—Recibido á las 4'41 t.

Movilízase el ejército griego.
Inminente batalla entre los ingleses y afganos.
Témense desórdenes en Irlanda.

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA
DE
y **PEDRO F. PIMENTEL.** y perfeccion.
buen gusto 14, Plaza Mayor, 14.

El movimiento progresivo que de día en día adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él

¡¡LO BUENO Y MODERNO!!
y todo en abundancia, variedad y baratura.

¡¡VER Y PROBAR!!
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrereria nada dejan que desear. N. 166

La Compañía fabril



HA VENDIDO DURANTE EL AÑO 1879

431.167

Máquinas para coser,

ó sean

74.735

MÁS QUE EN EL AÑO 1878.

Este aumento de venta tan considerable es el mejor elogio, la prueba más acabada de la superioridad de estas célebres máquinas para coser, indispensables á las familias é industriales.

NUEVOS MODELOS

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

GARANTIA POSITIVA

TODOS LOS MODELOS 10 REALES SEMANALES.

¡Cuidado con las falsificaciones!

Calle de la Reina.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C. Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

¡Buena ocasión!

Se venden mil pinos para postes de telegrafo, puestos en la estacion del ferrocarril de Rabade, si convienen. En la redacción de este periódico darán razon.

JARABE

Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO.—Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22 —Coruña, Villar —Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la señalada con el núm. 3 sita en el barrio de la Puerta Falsa y pegada á la muralla. En la Notaría de D. Teodoro Soto informarán de la documentación y condiciones del remate que tendrá lugar el 1.º de Agosto próximo á las doce de su mañana.

Se arrienda el segundo

piso de la casa número 14 de la calle de S. Pedro. En la Plaza Mayor número 10 darán razon.

GRAN BAZAR LAS NOVEDADES.

2, TRAVIESA, 2.
LUGO.

¡Ganga sin igual!!

En papeles pintados para habitaciones variado surtido á precios sumamente baratos.

2, TRAVIESA, 2.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid de 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de JULIO el nuevo y magnífico vapor

TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 15 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

TAMAR.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE UROSTE. N. 28

EXPULSION COMPLETA
DE LA

TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TENÍFUGAS
De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

Baños de agua de mar,

templados en la Coruña.
18, Avenida, Riazor, 18.

Desde 1.º de Julio queda abierto este acreditado establecimiento que tan buenos resultados dió el año pasado. Dichos baños son servidos con toda prontitud y esmero. N. 197

Se vende la casa número

1 del barrio del Falcon, libre de pension. En la calle del Miño núm. 30 darán razon casa del Procurador Rúa.

Se arrienda el segundo

piso y el Almacen de la casa núm. 15 de la calle de S. Marcos.

En el 14 de la Plaza de Santo Domingo darán razon.

Se vende la casa número

44 de la calle de la Tinería. En la misma darán razon. N. 190

Se arrienda la casa número

2 de la calle de la Ruanueva, en la número 33 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nueva vida y ofrece comodidad para una ó dos familias.

De Lugo á Chantada.



Desde 1.º del corriente corre un coche nuevo de gran comodidad, el cual sale de Lugo los martes y sábados por la mañana. Punto de parada en la puerta de Santiago, casa do Bataneiro. El dueño, Antonio Mazaira (a) Chirive.

FÉRIA.

En la que se celebra el día 15 de cada mes en Palas de Rey se expenden

CARNES SALADAS

á precios sumamente arreglados.

El punto de la expencion de dicho artículo se halla inmediato á la casa Consistorial



EL SEÑOR

DON MANUEL SANFIZ Y PARDO,

EMPLEADO CESANTE

de Hacienda y Gobernacion

Ha fallecido.

LA VIUDA, NIETOS, HERMANA, SOBRINOS, HERMANA POLÍTICA Y DEMÁS PARIENTES,

ruegan á sus numerosos amigos se sirvan acompañar su cadáver hoy 8 á las once de la mañana desde la casa mortuoria (Plaza mayor 31) al cementerio general y asistir á la funcion de entierro el miércoles 11 á la hora de tercia en la parroquia de Santiago, por lo que recibirán especial favor.

R. I. P.

¡Interesante!

En el almacen de muebles de la calle de San Marcos, núm. 21, se vende una preciosa cama dorada, de matrimonio, inglesa, con muy poco uso. N. 161

Aprovecharse de la ocasion

Por ausentarse de este pueblo á otro que le ofrece más ventajas el maestro de una nueva industria en esta poblacion que hoy produce de 16 á 20 reales diarios, se enseña por una corta cantidad en tres ó cuatro dias, pudiendo aprender aunque sea una mujer sin privarle de sus ocupaciones habituales.

En la calle de San Marcos, número 2, darán razon.

Doctor García Llorente,

Cirujano-dentista.

Ha llegado á esta poblacion y lo pone en conocimiento del público, para todo el que necesite los auxilios de su arte: Conocidos del público sus perfectos trabajos tanto en las operaciones como en la reposicion de dientes que no los conoce el ojo más perspicaz, escusan todo encomio.

33.—SAN PEDRO.—33.

EBANISTERIA

DE

Rodriguez y Compañía.

1.º Calle de la Estacion 1.º
LUGO.

Orense.—Progreso.—43.

En este acreditado establecimiento hallará todo el que tenga el gusto de visitarlo, una gran variedad en sillería de todas clases así en tapicería como de regilla, y muebles rectos de novedad, contruidos con solidez, elegancia y perfeccion.

NO VACILAR EN CASARSE

por temor al amueblado de la casa; pues que la venta es á plazos convencionales, y al contado con un 20 por 100 de rebaja.

Visitar dicho establecimiento y en él se encontrará cuanto necesite el más exigente y con toda economía.

PIANO.

Se vende un antiguo, de mesa, por un precio módico.

Informarán en la administracion de este periódico.

Sumario.

(Pobre Galicia).—A unos angelitos, (poesía); por Federico de la Peña Ibañez.—Coplas; por José Estremera.—Educación de la mujer; por A.—Estatuas estremas del hombre. (traducción).—Miscelánea.

¡POBRE GALICIA! (1)

Esta exclamación se arrancaba de nuestro pecho al oír el diálogo que noches pasadas sostenía cierto marqués con un conde en un salón de la aristocrática morada del primero, del que fuimos testigos presenciales y vamos á referir á nuestros lectores para que juzgen cuanta desgracia asedia á aquel hermoso país, que la naturaleza ha querido adornar con todas sus galas y que se halla completamente abandonado, porque por todas partes se le cierran las puertas de la protección que debía dispensársele, que con tanta justicia reclama y á que por tantos títulos es acreedor.

No tratamos nosotros de hacer aquí la apología de aquella fértil comarca, que sabido es hasta la saciedad cuanta en sí encierra y cuanto vale; bastará el indicado diálogo que por sí sólo expresa lo suficiente.—¿Cuándo es la marcha, marqués? le interrogaba el conde.

—Dentro de ocho ó diez días; ya se están preparando los equipajes, porque se van echando encima los calores, y en este Madrid, llegado el mes de Julio, son irresistibles.

—¿Y á qué punto dirige Vd. su rumbo?

—Hombre, he formado mi proyecto que pienso realizar, dejando la familia en Biarritz y haciendo yo una excursión con mi hijo Carlos, por Italia, para que vea los monumentos más notables que allí existen, especialmente en Roma, porque es muy aficionado á las bellas artes con preferencia á la pintura y escultura, y de este modo tendrá ocasión de admirar las preciosidades que de este género encierra la capital del orbe católico.

—Está bien, replicó el conde. ¿Pero cómo no va Vd. á sus posesiones de Galicia?

—A Galicia! contestó el marqués con asombro.

—Sí, á Galicia. ¿Por qué se espanta Vd? No parece sino que he dicho al Arabia desierta. ¿Pues donde hay mejor país para recrearse en el verano? Vd. que es gallego, que tiene una magnífica quinta situada en uno de los puntos más pintorescos de aquel antiguo reino, con todas las comodidades apetecibles, con el mar á cincuenta pasos de distancia, cerca de Pontevedra y Santiago, que desde esta última ciudad hay vía férrea hasta el puerto del Carril, dándose la circunstancia de que este año es año santo, y las festividades del apóstol serán suntuosas. ¿No va Vd. allá? Yo nada poseo allí, por desgracia; pero si así fuese, jamás pasaría el verano sino en Galicia. Cuando se efectuó, hace tres años, la visita de Su Majestad el Rey D. Alfonso á aquellas provincias, de cuya régia comitiva me copo la honra de formar parte, fué tal la grata impresión que se apoderó de mi ánimo, que aún no se me ha olvidado. Aquello era un continuo panorama. Caminábamos de sorpresa en sorpresa. Ya se presentaba á nuestra vista una montaña cubierta de verdor; ya alguna otra escarpada, ya descendíamos seguidamente á un amenísimo y frondoso valle

con sus grandes sotos de castaños y extensos maizales, ya divisábamos las pintorescas aldeas, casas de campo y granjas llenas de frutales y flores, y por último las rías bajas, que todo en junto hizo para mí las delicias de un viaje mejor que á la Suiza é Italia, puntos que de antemano conocía; ¡Qué clima tan apacible para la estación del calor! ¡Qué riqueza allí existe sin explotar! ¡Qué abundancia de aguas minerales! ¡Qué cultura y qué trato tan amable el de sus habitantes! En fin, no me causaría de contar las excelencias de Galicia, sino conociere Vd. á fondo aquel país que le vió nacer. ¿Y prefiere Vd. á Biarritz?

—Amigo mío, habla Vd. como un libro; podemos decir aquello de que «bien cantas pero mal entonas.» Lleva Vd. mucha razón, yo lo conozco y lamento en el alma, como sucede á otros muchos que poseen bienes y fincas de recreo en aquel bello país, el que no sea factible dar siquiera un vistazo á sus intereses. ¿No comprende Vd. que el viaje á Galicia es el más penoso é incómodo que puede emprenderse, sobre todo con la familia, sin contar con la exorbitancia de su coste? Si voy por la línea del Noroeste, me quedan desde Brañuelas 36 horas mortales de coche, con exposición de quedarse en el camino, y si por Portugal, es preciso sufrir á cada paso las molestias de las aduanas de aquella nación, de suerte que no queda otro remedio que, aunque con sentimiento, ir á Biarritz y otros puntos por el estilo, donde se reúne la alta sociedad madrileña y se pasa el rato agradablemente.

—Es cierto, marqués, me convence Vd. ¡Pobre Galicia!, cuán digna eres de mejor suerte! Y á propósito, se estarán continuando activamente las obras del ferro-carril del Noroeste, y es de creer que dentro de tres años se irá á Galicia sin que se opongan ya los obstáculos que hoy lo impiden. Yo al menos estoy en ese convencimiento.

—Sí, conde sí, Yo no soy visionario, y nada imposible hay en este mundo; pero sea que soy gallego y algún tanto desconfiado, no opino lo mismo. Estoy ya curado de espanto. Al principio tuve confianza en que la compañía Ruiz Quevedo haría el ferro-carril más pronto ó más tarde, aunque fuese á tropezones, y el resultado fué quedarme con la boca abierta, y lo que es peor, una porción de familias sumidas en la indigencia, que sabe Dios cuándo saldrán de ella. Ahora me parecía que íbamos bien, é iremos, acaso me equivoque; pero estoy tan confundido con lo que leo, con lo que oigo y con lo que se ha dicho en las Cortes, que yo, que soy hombre de cortos alcances, maldita la confianza que me inspira Donon, ó la compañía anónima, ni cuantas ha habido y hay por haber, tratándose del ferro-carril del Noroeste, todo se me figura al revés, y eso que buena falta haría que se desarrollasen en gran escala las obras y las de carretetas, para que se diese trabajo á millares de braceros que imploran la caridad pública en aquel desgraciado país.

—Verdad es, amigo marqués, he oído que hay mucha miseria en Galicia, por la pérdida total de las cosechas en los dos últimos años, y poco valor de los ganados.

—Es la realidad y pásmese Vd.; en Lugo que es la provincia más castigada, se estaban socorriendo con dos ranchos diarios por la Beneficencia municipal cerca de mil doscientas personas, casi

todas del distrito de la capital, con que hágase cargo que sucederá por el resto de la misma provincia y sus hermanas las de Coruña, Orense y Pontevedra.

—Sí, sí, es atroz. Vd. si mal no recuerdo en un periódico que se habían librado cuatro mil duros á la de Lugo para alivio de la miseria que la afligía.

—¡Cuatro mil duros! Vd. no lee, y eso que gasta lentes; sin duda son de aumento los cristales.

—Cuatro mil pesetas y es bastaste en estos tiempos.

—Entonces, ¿cómo se componen para socorrer á tanta gente?

—Muy sencillo: con algunos recursos del Ayuntamiento y con los donativos y suscripción de particulares, que nunca faltan almas caritativas que se compadecan de la desgracia de sus semejantes.

—Se les perdonarán las contribuciones, sino en todo, en parte.

—También me escribe mi administrador que á varios vecinos les había anticipado algunas cantidades por lástima de que no les vendiesen la última cosa vendible que les quedaba en su casa, y que ya pedían limosna, á pesar de hallarse ántes bien acomodadas.

—No satisfarán mucho en aquellas provincias.

—No, señor, poco. Este año habrán contribuido en la quinta con ocho ó nueve mil hombres, y en metálico, con unos cuantos millonajos, que como no llevo la cuenta, y soy torpe, no puedo fijar: añada Vd. á esto los préstamos con usura módica, que hoy abunda allí como en todos los países, y ayúdeme Vd. á sentir. En fin, hagamos punto final, porque nos hemos separado de nuestro primer objeto, que era hacer resaltar la prodigiosa hermosura del país y los gérmenes de riqueza con que cuenta, si se le atendiese, y hemos venido á parar en lo que menos pensábamos y que debemos olvidar, como olvidado está por quien puede y á quien incumbe poner remedio.

—Conforme, amigo marqués, con sus atinadas y juiciosas observaciones. No hay que reprochar. Los gallegos son dóciles, nada levantiscos, y obedecen siempre á los gobiernos constituidos. Cumplan con su deber y Dios les protegerá.

Después de la conversación familiar de ambos personajes, son excusados los comentarios; sólo añadiremos que si de esta vez no vé Galicia realizados sus deseos respecto al ferro-carril y no se la protege de otra manera más eficaz, seguirá lo mismo, á pesar de sus esfuerzos *per omnia secula seculorum*.

Á UNOS ANGELITOS.

Hay aquí, en Lugo, cinco campanas, De mi morada casi al umbral, Que por las noches, por las mañanas, Al vecindario ponen.... mortal.

Si á exequias tocan, con raros sonos, Todas, á un tiempo, dicen: ¡tin! ¡tan!; Y si es á misa, sin calderones, Dos horas largas tocando están.

¡Ay! ¡Qué campanas! ¡Qué campanero! ¡Qué campanario! ¡Qué campanear! Monaguillitos, que tanto quiero, Cansaos presto de repicar.

El señor cura, que es un bendito, Os pide mucha formalidad: Tocad, amigos; pero poquito Como lo ordena la caridad.

¿No veis que, á veces, por mala suerte, Puede un enfermo, tan débil ser, Que en duro trance, quizás de muerte, Vuestros badajos le han de poner?

Mirad, muchachos: en las campiñas, Cuando del día se acerca el fin, Entre arboledas, rocas y viñas, Se oye suave: ¡tin! ¡tan! ¡tan! ¡tin!

Y el alma entonces goza tranquila, De arrobamiento y amor en pós, Porque los ecos de aquella esquila Son lengüecitas dignas de Dios.

Pero las vuestras que nada dicen, Pero las vuestras de ingrato son, Hacen que algunos, torpes, maldicen, Lo que es muy digno de bendición.

Por eso os digo, monaguillitos, Que es censurable tanto tocar: Tened presente que no es á gritos Como á los templos se ha de llamar.

No tanta bulla, ni tal rebato, Que turba siempre nuestra quietud: ¿No veis, amigos, que es desacato Y falta acaso, más que virtud?

Yo que la Iglesia, postrado, adoro, Porque en su seno me moriré, Una y mil veces, no obstante, á coro Este estribillo siempre diré:

¡Ay! ¡Qué campanas! ¡Qué campanero! ¡Qué campanario! ¡Qué campanear! Monaguillitos, que tanto quiero, Cansaos presto de repicar.

FEDERICO DE LA PEÑA IBAÑEZ.
Lugo Agosto 1880.

COPLAS.

I.

A la mujer y al fusil comparaditos los tengo, si los coge el enemigo se disparan contra el dueño.

II.

No sé por qué ha de tener altares el niño Amor en el templo del placer y en el templo del dolor.

III.

Amor es una balanza que jamás pára en el fiel, en un platillo está el hombre y en el otro la mujer.

IV.

Tú hiciste con mi cariño lo que con la hoja el viento, que la acaricia en el árbol y la arrastra por el suelo.

V.

Son ya tantas tus traiciones que, al verte llanto verter, dudo si es de sentimiento ó para ahogarme con él.

VI.

Tu alma, que debía ser pura como la de un ángel, es cual la seda que arrastras por el fango de las calles.

VII.

Necesité muchas pruebas para saber que me amabas, ¡y una tan solo es bastante para saber que me engañas!

JOSÉ ESTREMER A.

(1) Para su inserción hemos recibido este artículo que vió la luz pública en «La Mañana.»

EDUCACION DE LA MUJER

Es asunto de gran interés social, á más de serlo de moral privada, todo cuanto se refiere á la educacion de la mujer. Muy descuidada en nuestro país, dirigida en otros por caminos extraviados, mézclase con una multitud de cuestiones religiosas y de cuestiones políticas que importa esquivar en un periódico de esta índole, para considerarla bajo un aspecto puramente práctico.

En España los establecimientos de educacion de la mujer pueden dividirse en tres grandes grupos: los establecimientos de índole oficial, los de fundacion piadosa y los particulares, en que interviene más ó menos directamente el Estado. Las escuelas normales; las de enseñanza llamada superior y las de instruccion primaria ó de primera enseñanza, corresponden al primer grupo, y su situacion adolece del descuido en que por la penuria del Tesoro y falta de estímulos de las maestras ó profesoras se nota en estos y otros ramos interesantes de la administracion pública. En los de fundacion piadosa son estimables por el beneficio que proporcionan á las clases pobres algunas escuelas de niñas, dirigidas por diversas Congregaciones; aunque, á la verdad, ni están lo bastante extendidas dichas escuelas ni aún cuando lo estuviesen bastarian por sí solas á satisfacer las necesidades públicas.

Por último, hay algunos establecimientos de fundacion particular, entre los cuales merece un puesto distinguido la Escuela de institutrices de Madrid, que ahora se halla en los comienzos de su vida, y que promete ya largos y sabrosos frutos.

Aparte de estos establecimientos, la influencia que tienen las costumbres francesas en las costumbres españolas, el poder de la moda, el aliento propagandista de ciertas asociaciones, ha hecho que se desarrollen y vivan holgadamente en nuestro país, en especialidad en Madrid, Barcelona, Málaga y otras ciudades y pueblos de importancia, colegios dirigidos por comunidades de origen francés; y en estos colegios puede asegurarse que reciben exclusivamente su educacion las señoritas pertenecientes á las clases mejor acomodadas y á las clases aristocráticas.

Pero sin que sea esto dicho en ofensa de ninguno de ellos en particular, y por faltas imputables así á la administracion pública como á los padres de familia, es lo cierto que el estado de la educacion de la mujer en España dista mucho de ser satisfactorio; ni el gobierno tiene recursos suficientes para darla tan ampliamente como era necesaria en sus distintos extremos, ni el espíritu de asociacion particular suple á este pavoroso vacío, ni los mismos padres de familia consagran al asunto toda la atencion que merece.

Las hijas de nuestros obreros y de nuestros labradores van pocos años, si es que van algunos, á la escuela primaria, y en esta, con raras excepciones, apenas aprenden otra cosa que á leer malamente de corrido, escribir con graves faltas de ortografía, hacer alguna cuenta, que olvidan bien pronto, repetir maquinalmente algun punto de Doctrina cristiana, y, por último, las labores más toscas de aguja, propias de su sexo.

En cambio, las señoritas de las clases más acomodadas reciben una enseñanza completa en idiomas extraños, se ilustran las más adelantadas con nociones históricas y literarias, por lo comun aprendidas en malos compendios, ó en compendios escritos por autores extranjeros; se perfeccionan en las artes del buen tono y del trato social distinguido; pero rara será la que añada á estos principios, como no los aprenda en otra parte que no sea el colegio, aquellos que

constituyen una base sólida de la enseñanza y la educacion superiores.

Herida la sociedad en su base, la familia, lo mismo en sus capas superiores que en las inferiores, el mal sería ya grave si el noble instinto de la mujer, y el instinto particular de la mujer española, no le pusiese correctivo, y si luego en el seno de la familia no recibiera complemento lo que en el colegio quedó en ser rudimentario, y aún quizás si no dieran las señoritas al olvido una parte de lo que en el colegio estudiaron.

El problema de la educacion de la mujer sería en España de solucion ménos difícil que en otros países: aquí no prospera entre las damas el deseo de salirse de su propia condicion, y correr desde las delicias del hogar á las turbulencias de los comicios ó del foro: aquí la madre de familia recuerda todavía lo que fué la matrona en Roma, cuando la patria les exige un sacrificio, y cumple lo que se debe á sí misma la mujer cristiana en otros sacrificios más humildes y más constantes; aquí no envenena nunca la mujer, con raras excepciones, nuestras contiendas políticas ó nuestras contiendas religiosas, ni pretende elevarse inoportunamente al conocimiento y solucion de los problemas científicos.

Bastaria que fijasen su atencion en este punto los gobiernos y que les ayudasen con buena voluntad las sociedades económicas, ó bien otras asociaciones particulares. El ejemplo de lo que en otros países sucede podría servirnos de estímulo, y particularmente el ejemplo de lo que sucede en Italia, donde no se dirá que la administracion ha dejado de tropezar con dificultades serias: porque Italia es un país tan agitado ó más agitado que el nuestro; allí en guerras y revoluciones semejantes á nuestras revoluciones y nuestras guerras, ha sido necesario rehacerlo todo: ejército, tribunales, dinastía, instituciones.

El año 1861 se fundó la primera Escuela superior de señoritas en Milan, y luego en Turin, Génova, Venecia, Roma y en las ciudades más populosas ó importantes. Pero la Escuela de Milan es sin duda la más próspera y más notable de todas estas instituciones.

Además de la directora, la Escuela de Milan obedece á una inspectora nombrada por el municipio, y que es actualmente la condesa Amalia Solá: una mujer de la sociedad más distinguida, de posicion independiente, carácter respetable y educacion y tacto exquisitos, desempeña esta digna inspeccion, y es á la par ayuda eficaz y dulce contrapeso de la direccion; representa, en fin, á la sociedad milanés, la buena y culta sociedad, en medio de sus hijas, para protegerlas, guiarlas y juzgarlas, á cada una segun su mérito.

No se admiten internas en este colegio, donde asisten jóvenes de doce á diez y siete años. Son harto conocidos los riesgos á que expone la vida interna, y estimadas prudentemente las ventajas de que la familia, en esta edad delicada de la mujer, sea el principal alimento de la inteligencia y el corazón de las jóvenes. No conviene separar á las señoritas de sus padres, ó acaso de sus hermanos más pequeños, con los cuales pueden ser como una madre, para ser luego como la hermana mayor de sus hijos, ni las externas, con una distribucion acertada de horas de estudio, de clases y de recreo, tienen tiempo de entregarse á la charla superficial ó los extravíos de imaginacion, que fueron siempre, sin contar otros daños, escollos inherentes á la vida de las internas. No hay que olvidarse de que, siendo la mujer principalmente para la familia, en la familia es donde se

aprende más honesta y santamente á ser mujer.

En cuanto al programa de estudios, no caben aquí muchos detalles; asisten al colegio desde las nueve hasta las tres, una hora dedican á la gimnasia y la colacion, y el tiempo restante lo consagran á labores de aguja y bordado y arreglo de casa, alternando con lecciones y clases de historia, literatura, ciencias naturales, aritmetica, contabilidad doméstica, higiene, lengua franca y alemana, dibujo lineal, de adorno y de paisaje. El cuarto año estudian sin pretensiones dogmáticas ni otro objeto que el de conocer en algun modo la organizacion de la sociedad en que viven, nociones de derecho público y de economía política. No se admite en el colegio á ninguna discípula que no haya hecho su primera comunión, dejando así á los padres este cuidado de la enseñanza religiosa y á los ministros de su culto, que en Italia, como en España, es el culto católico.

El método de cada una de estas enseñanzas es excelente: ni tan profundo que adquiera trazas de enseñanza varonil, ni tan superficial que resulte á poco inútil de todo punto: y se da en los distintos ramos del saber mayor preferencia á lo que más se acomoda al génio y carácter femenino.

Por semejantes principios, fundando ó ayudando á la fundacion de colegios de esta índole, con carácter nacional, con maestras españolas, los padres cumplirían un deber sagrado, y la sociedad conjuraría un grave peligro.

A.
ESTATURAS EXTREMAS
del hombre.

En el Acuario de Londres se han presentado al público tres hombres, los más notables sin duda de nuestro siglo por lo que se refiere á sus dimensiones, y que han recibido la visita de muchos sábios dedicados á la antropología: el gigante Chang, comerciante de té de Pekin; Brustad, noruego, y Chemah, enano chino, el más pequeño de los hombres, han acogido cordialmente á sus visitantes.

Chang es el mayor gigante que existe de nuestros tiempos: tiene ocho pies y dos pulgadas de medida inglesa; ha sido muy bien educado, habla cinco lenguas diferentes, comprendiendo el inglés, y se expresa perfectamente en esta lengua, pero con acento chino muy pronunciado. Su circunferencia, tomada al rededor del pecho, es de sesenta pulgadas, y sin embargo, pesa poco más de 94 kilogramos; sus brazos, extendidos horizontalmente, dan sin esfuerzo una longitud de ocho pies, y escribe su nombre en la pared á una altura de diez pies y seis pulgadas. Estas cifras, y las de otras proporciones igualmente importantes, serán comprobadas por una comision de la Sociedad antropológica, que hace algun tiempo ha medido á los zulús y los ha llevado á casa del naturalista Sr. Carrington, que ha empleado una hora y cuarto en comprobar las dimensiones de cada individuo.

Chang tiene treinta y tres años, y hace quince próximamente estuvo por primera vez en Inglaterra. Despues de cinco años de residencia en el Celeste Imperio, ha vuelto á Europa para la Exposicion de Paris, y despues ha visitado á Viena, Berlín y Hamburgo. Desde su precedente permanencia en Inglaterra, Chang ha crecido seis pulgadas; sus facciones son las de la raza mongola y expresan mucha benevolencia; sus maneras son afables; lleva vestidos ricamente bordados por una hermana suya, la cual,

como todo el resto de la familia, es de una talla ordinaria.

Despues de Chang viene Brustad con siete pies y nueve pulgadas; tiene gran fuerza muscular; la circunferencia de su pecho da las mismas proporciones que la de Chang, pero pesa mucho más que éste, porque tiene los huesos más macizos. Tiene treinta y cinco años, la frente estrecha y habla bastante bien el inglés.

Che-Mah, el enano, dice que tiene cuarenta y dos años; canta una especie de elegía china y se expresa con mucha facilidad. Sólo tiene veinticinco pulgadas de estatura (60 centímetros y medio) y debe ser el hombre más pequeño del mundo.

Sir Jeffery Hudson, el enano que los lectores de Walter-Scott pueden recordar, media tres pies y nueve pulgadas cuando llegó á su mayo: desarrollo.

(Traduccion)

MISCELÁNEA

Los Sres. Meiflen y Compañía, de Marsella, han producido aleaciones de diferentes materias en imitacion de oro y plata, que pueden sustituir á estos metales preciosos para objetos de ornamentacion. Para obtener una aleacion que presenta la apariencia del oro, colocan en un crisol, cobre lo más puro que se pueda, platino y ácido tungstico en las proporciones que expresaremos. Fundados los metales, agitan la mezcla y la glan an, vertiéndola en agua que contenga 500 gramos de cal apagada y otro tanto de carbonato de potasa por cada metro cúbico de agua.

Dicha mezcla, disuelta en agua, tiene la propiedad de acrisolar mucho más la aleacion. En seguida se recoge el metal granulado, se seca y despues se vuelve á fundir en un crisol, añadiéndole cierta cantidad de oro fino. De esta manera se produce una aleacion, que vaciada en lingotes, presenta el aspecto del oro rojo del tipo 750 por 1.000. Este color puede cambiarse variando las proporciones de los diferentes metales.

Empléanse como fundente ácido bórico, nitrato de sosa y cloruro de sódio, previamente derretidos juntos en iguales proporciones. La del fundente que ha de emplearse es 25 gramos por kilogramo de la aleacion. Las proporciones empleadas con preferencia para producir una aleacion de oro rojizo, son: cobre, 800 gramos; platino, 25; ácido tungstico, 10, y oro, 170.

Segun el *Journal of applied science*, hay una fábrica en Alemania que produce diariamente 500 kilogramos de glucosa extraida de trapos de hilo. Estos harapos, compuestos de fibras vegetales, casi duras, son tratados por medio del ácido sulfúrico, que los convierte en dextrina. Esta se somete á un lavado de lechada de cal; despues se vuelven á tratar por el ácido sulfúrico, en cantidad más fuerte que la primera vez, y acto continuo la masa se transforma y cristaliza en glucosa, con la cual se pueden hacer ricos dulces y jaleas. Se dice que el procedimiento es muy económico y que la glucosa obtenida de los trapos es químicamente idéntica á la de las uvas.

Un ricachon dejó señaladas en su testamento, al morir, herencias considerables á todos los individuos de su servidumbre, excepto á su mayordomo, y con el objeto de que no creyeran los testamentarios que le omitia por olvido, puso la siguiente cláusula: No dejo nada á fulano, mi mayordomo, porque hace ya veinte años que está desempeñando este destino en mi casa.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.